

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Domingo 8 m. Barcelona por Alcudia.

Entrada.—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon 10 1/2 m. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma á Manacor—3'15 (m), 8'10 m. y 2'45 t. De Palma á La Puebla—3'15 (mixto), 8'10 mañana, 2'45 y 4'15 (mixto) tarde. De Manacor á Palma y La Puebla—3'15 (mixto), 8 mañana y 5'5 tarde. De La Puebla á Palma—4 (mixto) 8'25 mañana y 5'30 t. De La Puebla á Manacor—4 (mixto), 8'25 m. y 3'15 tarde. Los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**FESTIVIDAD DE MAÑANA.**—La Anunciacion de nuestra Señora y Encarnacion del Hijo de Dios. Este es el origen y fuente de los misterios de nuestra religion; porque queriendo Dios sacar el mundo de la esclavitud del pecado, envió segun dice san Lucas, al arcángel san Gabriel á la ciudad de Nazaret, para que participara á cierta virgen llamada María, casada con un varon santo cuyo nombre era José, que estaba destinada para madre del Redentor. Ella al oír la embajada le dijo: «¿Como ha de ser eso? pues yo no conozco, ni jamas conoceré varon alguno.» El ángel en respuesta le dijo: «El Espíritu Santo descenderá sobre ti y la virtud del Altísimo te cubrirá con su sombra ó fecundará; por cuya causa el fruto santo que de ti nacerá será llamado Hijo de Dios.»

**CULTOS.**—*Mañana sábado.*—En el Socorro concluyen las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las diez nona y la misa mayor con música y sermon por D. Rafael Tous. Por la tarde el sermon cuaresmal.—En conmemoracion del tercer centenario de la fundacion en esta iglesia de la Archicofradia de la Correa, á las siete y media habrá comunión general y al anochecer plática por D. Guillermo Villalonga, custos de la misma iglesia, coronilla de la Correa con música, y la reserva precedida de procesion y *Te-Deum*.

En la Catedral se expondrá la reliquia de la leche de María y en el ofertorio de la misa mayor predicará D. Pedro Antonio Melis.

En San Miguel á las siete comunión general para los asociados á la comunión Reparadora, con plática.

En San Nicolas á las siete y media comunión general para la Asociacion Sabatina. Al anochecer la Soledad de María.

En San Francisco á las siete comunión general para los Terciarios.

En Montesion á las siete y media misa de comunión general para los congregantes de San Luís Gonzaga. Por la tarde á las seis y media se hará el ejercicio acostumbrado, con exposicion del Santísimo y plática que dirá el P. Dionisio Luís Martín, sobre una virtud del Santo Patrono de la Congregacion.

En el Hospital fiesta de la Asuncion de la Virgen María, á las nueve y media nona y la misa mayor con orquesta y sermon por D. Juan Lladó. Por la tarde completas y sermon cuaresmal; al anochecer continuará la devocion de los Sábados dedicados á la Virgen de la Soledad, predicando don Juan Ripoll.

En Santa Catalina de Sena á las diez y media misa con música y exposicion. Por la tarde rosario entero.

En San Felipe Neri al anochecer el ejercicio del día 25, con exposicion dedicada á la infancia de Jesus.

En San Magin (Arrabal) á las ocho de la mañana comunión general.

**CORTE DE MARIA.**—En el Hospital, á la Virgen de la Anunciacion.

**Domingo.**—En San Francisco empezarán las Cuarenta Horas en hora de la Virgen de las Angustias siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media horas, la misa mayor y un rato de oracion. Por la tarde á las tres y media corona y sermon cuaresmal, á las seis y media, oracion estacion y reserva.

En la Catedral se expondrá la reliquia de las espinas de Nuestro Señor Jesucristo, y en el ofertorio de la misa mayor sermon cuaresmal.

En Santa Eulalia estará expuesta la reliquia del Santo sepulcro de Nuestro Señor Jesucristo.

En las Capuchinas á las tres y media de la tarde tendrá lugar el ejercicio de las siete palabras que habló Jesucristo en la cruz, por el P. Francisco Molina.

En Montesion á las seis y media de la tarde habrá plática en preparacion á unos ejercicios espirituales para hombres solamente.

En San Felipe Neri al anochecer continuará la novena de la Virgen de los Dolores.

En San Magin (Arabal) á las cuatro de la tarde se verificará la Via-Sacra, con Procecion por el ámbito de la iglesia, y D. Miguel Ciré pronunciará los sermones.

**CORTE DE MARIA.**—En San Jaime, á la Virgen de la Paz.

**Lunes.**—En San Francisco continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis y á las once oracion. Por la tarde á las seis y media oracion, estacion y reserva.

En Montesion se dará principio á los ejercicios espirituales, de seis á siete y media de la mañana, meditacion platicada y misa. De diez y media á once y media, misa y conferencia. De seis y media á ocho de la tarde, rosario, plática y meditacion. En los intermedios se cantarán algunas letrillas alusivas al objeto de los ejercicios.

En el Socorro á las seis y media y en Santa Magdalena á las diez continuará el quinario de la Beata Catalina Tomas.

**CORTE DE MARIA.**—En el Socorro, á la Virgen su titular.

## SECCION NACIONAL.

### ¿PAGAMOS POCA CONTRIBUCION?

Siempre que ocurre un conflicto entre el gobierno y los contribuyentes por el exceso de los impuestos, los ministeriales de *todos los partidos*, que en este punto y en el poder todos son iguales, dicen á coro: «La verdad es que aquí pagamos poca contribucion.»

Esta afirmacion ¿es realmente exacta? ¿Es verdad que pagamos poca contribucion?

Para averiguarlo tenemos como punto de comparacion á la Francia, que es uno de los pueblos de Europa más abrumados por los impuestos. Tiene 37 millones de habitantes, doble que España, donde se encuentran 18: y como carecemos de catastro para comparar la riqueza de nuestra propiedad con la suya, no tenemos más que un dato inductivo en el comercio exterior, dato que no obstante es de la mayor fuerza. El comercio general de la Francia, importacion y exportacion reunidas, en 1879 ascendió á 9.343 millones de francos ó pesetas: el comercio exterior de España en 1880 ascendió á 1.021 millones; la relacion de la riqueza, resulta de 1 en España por 9 en Francia; y habida cuenta de la poblacion á un frances le corresponde 4 1/2 pesetas por cada peseta que tenga un español.

Nuestro presupuesto de ingresos se eleva á 760 millones de pesetas y para que Francia resultara pagando en proporcion á su riqueza tanto como España, debería pagar 760 multiplicado por 9 igual á 6.840 millones. Paga sólo 3.214, luego pagan los franceses menos de la mitad de lo que debieran para pagar proporcionalmente tanto como los españoles.

Y no puede lógicamente rechazarse la fuerza del dato del comercio exterior como dato inductivo, puesto que es el que más seguramente indica la potencia productiva de un pueblo.

Ademas hay otros muchos datos que le comprueban. Tenemos, por ejemplo, 7.000 kilómetros de ferro-carriles, á una sola vía, mientras que en Francia hay 26.000 á dos vías, y el número de carreteras, cuyas cifras no tenemos á la mano, guarda una relacion mucho mayor.

Pagamos de contribucion territorial 166 millones y Francia sólo 174. Las cédulas y contribuciones personales en España ascienden á 31 millones, y á razon de 9 por 1 debían importar en Francia 277 y sólo llegan á 61: la contribucion industrial se presupone aquí en 33 millones: en la proporcion

indicada Francia debería pagar 297 y sólo paga 100.

Aquí apenas es conocida la navegacion interior; el capital de nuestras compañías industriales y financieras es insignificante comparado con el de las francesas: por cuantos medios tratemos de comprobar el hecho encontraremos que proporcionalmente produce cada frances de 4 á 5 tantos que el español; y que cada español paga el doble ó el triple de lo que proporcionalmente le correspondería para pagar como un frances.

Fíjese el Sr. Camacho en estas indicaciones; reuna las estadísticas de la riqueza, compruébelas por sí mismo y su claro entendimiento le demostrará pronto que los recargos que propone son irrealizables, que el país no puede pagarlos porque tampoco puede con la carga actual, que en España *pagamos demasiada contribucion*, y es pretension ridicula y exagerada querer que paguemos como si fuéramos uno de los pueblos más ricos de Europa.

(El Día.)

### EL DESBORDAMIENTO DE MISSISIPÍ.

Todos periódicos del Norte de América recibidos hoy, amplían las noticias que ya nos comunicó el telégrafo acerca de las grandes inundaciones que ha sufrido el extenso valle del Missisipí á consecuencia del desbordamiento de este río.

El corresponsal en Memphis del «New-York Herald» describe con negros colores los desastres producidos por la inundacion.

Muchas casas han sido arrastradas por el empuje de las aguas, pereciendo ahogados un crecido número de personas.

Las pérdidas de las cosechas y de los ganados han dejado en la miseria á multitud de familias. Sumergidos los diques en una extension de quince millas, buscaron muchas personas su salvacion subiéndose á las lomas y pequeñas alturas, donde careciendo de provisiones y siendo imposible enviarles auxilio alguno, se espera que sucumbiesen al hambre.

La situacion de estos desgraciados es tanto más desesperada cuanto que las lluvias torrenciales y continuas, aumentaban por instantes la impetuosa corriente de las aguas.

No es posible, dice el citado corresponsal, medir la verdadera estension de la catastrofe, pero su magnitud inmensa se presiente por la viva explosion que ha producido en el sentimiento público. Las medidas que por todas partes comienzan á adoptarse para alivio de las desgracias ocurridas, son verdaderamente extraordinarias. El gobierno general de Washington, los municipios, las corporaciones, las individualidades, todo el país en masa se asocia generosa y espontaneamente á la obra caritativa de remediar en lo posible los desastrosos efectos de la inundacion.

*L' Univers*, de Paris, publica una importantísima carta de S. Emma, el Cardenal de Bonnechose, Arzobispo de Rouen, dirigida á los miembros de la comision encargada de la revision de las leyes militares en Francia.

El eminente Prelado trata, con grande elevacion y una gran fuerza de lógica, de las inmunidades militares concedidas á los seminaristas.

—Escriben de Damasco, en Siria, con fecha 3 de Febrero:

—«Existe entre los griegos cismáticos un movimiento muy pronunciado de retorno al Catolicismo.»

«Los griegos de Constantinopla acuden en masa al santuario de Nuestra Señora de Lourdes.»

«En Rachaya, trescientas personas han abjurado el cisma con un sacerdote y un maestro de escuela.»

«El Obispo católico de Cesarea, en Capadocia, anuncia que treinta mil disidentes le han pedido que les admita en el seno de la Iglesia.»

«Si tuviésemos sacerdotes, misioneros y maes-

tros de escuela, con la ayuda de Dios lograríamos innumerables conversiones.»—

— Los periódicos alemanes traen hoy el extracto de la sesión celebrada por el Landtag el día 15 de los corrientes.

En ella fué votado por gran mayoría de votos el presupuesto completo del culto católico.

El crédito correspondiente al Arzobispo de Posen dió origen á un ligero debate sobre la cuestión polaca.

En la cuestión de Universidades los diputados católicos, Sres. Windthorst y Reichensperger propusieron varias reformas, que fueron aceptadas por los ministros.

## CORREO DE HOY.

Madrid 21 de Marzo.

Han comenzado las tareas parlamentarias y con ellas el baqueteo del gobierno y la pasión del señor Camacho.

El señor Romero Robledo no ha defraudado las esperanzas de quienes esperaban de él un elocuente discurso, por más que me conste que anoche á última hora todavía no había concertado su plan de ataque, tuviera ya acumulados algunos de los más importantes datos que le han servido para su argumentación ó para reforzar ésta leyendo algunos documentos. Los que más contrarios se le muestran acúsale de haberse entendido demasiado, pero aun le encuentran paliativo recordando cuánta es la libertad de la tribuna en España y cuáles nuestras costumbres parlamentarias en debates de esta índole.

Debiendo versar la interpelación sobre la situación creada á los gremios y prision de los sindicatos, comenzó por acusar al señor Camacho de hacer procedido con gran impremeditación al llevar á las Cortes y hacer votar de prisa y corriendo á la mayoría su plan de reformas económicas, sin el necesario estudio, como lo prueban las reformas que ya han sufrido y que aun sufrirán. Y como si esto fuera poco, las indicadas leyes, malas y todo como son, han sido falseadas después por medio de reglamentos y con perjuicio siempre de los contribuyentes. Recordó al efecto la inflexibilidad del Sr. Camacho en un principio á toda reforma en las tarifas y cómo ha cedido después prorogando el plazo para hacer reclamaciones: hizo notar como en las tarifas publicadas en el diario oficial se fijaban unos tipos, y otros eran los que figuraban en los recibos. Y al efecto dió lectura á dos de estos, sin citar nombres, atrayéndose la atención y los plácemes de todos los lados de la Cámara. En la contribución territorial precisó como en la mayoría de los casos la promesa de no repartir más que un 16 por 100 será ilusoria; y como á algunos que se ha repartido el 21 ofreciéndoles una compensación en el trimestre próximo, ha sido también una promesa irrealizable, pues que ni intentarse puede.

Incidentalmente se ha ocupado en juzgar la dura y hasta sañuda campaña hecha contra cierta clase de viciosos y contra las ruidosas manifestaciones de disgusto de estos, tratando con cortesía pero con crueldad al gobernador de Madrid por haberse valido de auxiliares que faltando en cierto modo á su deber facilitaron la fuga de uno de los presos más comprometidos y dando esto ocasión á que cambiando de manos el proceso fueran todos puestos en libertad.

Ocupándose de la prision de los sindicatos, censuró duramente el proceder del gobierno, que sin duda creyó cortar de raíz el disgusto causado en las clases tributarias decretando la prision de aquellos, aunque se hayan revestido las fórmulas legales.

El Sr. Romero que llevaba ya dos horas y más hablando, aprovechó una indicación de la Presidencia para quedar en el uso de la palabra para mañana, cosa que los ministeriales han llevado muy mal.

Sus alusiones obligarán á hablar á los ministros de Hacienda, Gracia y Justicia y Gobernación, al gobernador de esta provincia y á los señores Castelar, Gonzalez Blanco y Martinez. Luna. El debate promete ser animado.

Debe llegar, si no ha llegado ya hoy, la comisión de fabricantes y obreros de esa que vienen á reclamar contra ciertas disposiciones del tratado de comercio con Francia y contra las tarifas industriales. He oído que un ilustre diputado por esa circunscripción propondrá á sus compañeros dar un banquete á la comisión.

La sesión que esta noche celebrará en Fomento la Junta central de defensa contra la filoxera promete ser muy animada, pues hay intereses antagónicos entre los que quieren preservar las vides á toda costa de aquella plaga y los que posponen los más sagrados intereses á los suyos.

No es exacto, como hoy dice *El Liberal*, que el Sr. Castelar se proponga impugnar el tratado de comercio con Francia.

Cuando entré esta tarde á primera hora en el salón de conferencias y contemplé el espectáculo que presentaba un numeroso grupo de políticos de todos matices, en cuyo centro se hallaba el Sr. Romero Robledo discutiendo amigablemente con el Sr. Montero Rios sobre los motivos en que debía basar su discurso el ex-ministro conservador, á no estar persuadido de que no gobierna él sino sus adversarios, hubiera creído que aún era el alma de la mayoría del Congreso.

Ninguno de los actuales ministros reúne en su alrededor más de cuatro ó seis amigos ó deudos; pero el Sr. Romero Robledo tiene la fortuna de que le estimen aún aquellos que son objeto de sus ataques políticos.

Decía el Sr. Romero que no se proponía en su discurso ni en sus actos como hombre de partido apresurar la caída del gobierno, ni siquiera romper lo que han dado en llamar unidad de la mayoría.

«Cuando más dure en el poder, decía, el partido fusionista. más alegría se notará en el país cuando volvamos al poder los conservadores. Como tardemos dos años, la subida de nuestro partido será recibida con músicas é iluminaciones.»

Hubo risas de unos, asentimientos por parte de otros y hasta no negaron algunos de la mayoría que quizás tendría razón el Sr. Romero Robledo.

Esta tarde á primera hora han llegado á Cádiz SS. AA. las infantas D.<sup>a</sup> Paz y D.<sup>a</sup> Isabel. En el puerto han cumplimentado á las augustas viajeras las autoridades y varias comisiones, así como numeroso público que las ha vitoreado.

Han ido á la catedral y de allí á la Carraca y al panteón de Marinos ilustres.

Esta noche regresarán á Sanlúcar.

Pasado mañana se verá ante el Tribunal Supremo en pleno un ante-juicio contra el presidente y dos magistrados de la sala segunda de lo civil de la Audiencia de Madrid para resolver si ha ó no lugar al procedimiento criminal por lo establecido en el Código penal vigente contra los jueces que por negligencia ó ignorancia inexcusable dictasen sentencia manifiestamente injusta.

Mañana á las ocho será ejecutado en Mérida el reo Joaquín Izquierdo (a) Castellano.

El señor Sagasta que se vió obligado á guardar cama tan luego como despachó con S. M. el Rey; seguía algo molestado esta tarde.

La entrevista celebrada esta tarde entre el señor Posada Herrera y el señor Castelar no ha tenido ningún alcance político.—Z.

Paris 20 de Marzo.

Seguimos amenazados de crisis ministerial y los círculos financieros se preocupan especialmente de las consecuencias posibles del incidente de la Cámara de que hablé á V., pues la retirada de monsieur Leon Say, suponiendo que no se retire con él todo el gabinete, traería fatalmente la adopción de medidas económicas que la Bolsa y los hombres de negocios rechazan con energía. Así es que se hacen grandes esfuerzos en los pasillos para decidir á los diputados á que no elijan una comisión hostil al ministro de Hacienda; pero hasta ahora es imposible saber lo que ocurrirá pasado mañana en las sesiones en que se verificará esta grave operación, y todos esperan el resultado con la mayor impaciencia.

Varios periódicos republicanos tratan de consignar que si M. Leon Say es derrotado y se retira, el resto del gabinete no está obligado á seguirle; pero parece difícil que el programa económico del ministerio, programa debatido y concertado antes de la formación del gabinete, y que versa sobre las cuestiones más capitales, pueda ser alterado y rechazado sin que se afecte á todo el ministerio.

De todos modos lo repito, la retirada sólo de M. Leon Say, el hombre de los Rothschild, de la Bolsa y de la alta banca, sería un sacudimiento tal, que alcanzaría fatalmente de rechazo al gobierno.

Entretanto la Cámara no cesa en su guerra á la Iglesia; y acaba de demostrarlo nuevamente tomando en consideración un proyecto de ley tendiendo á retirar á las obras de las parroquias la administración de las pompas fúnebres. Las obras sacan de esto algunos recursos para el culto y para el clero; y esto es bastante para que se tenga prisa para privarlas de este modesto recurso. Mons. Freppel, obispo de Angers, ha tratado de combatir esta medida; pero no ha sido atendido.

En la misma sesión el ministro de Justicia, cediendo á la presión de los grupos radicales, ha presentado un proyecto de ley modificando la fórmula del juramento en los tribunales. Es una triste debilidad del gobierno, consumada en el momento en que los magistrados indignados se mostraban resueltos á hacer respetar la ley. En adelante los jurados y los testigos que no quieran pronunciar el nombre de Dios podrán adoptar la fórmula siguiente: «Prometo por mi honor y mi conciencia decir la verdad.»

Pero la dificultad podrá ser igual, pues un materialista que no cree en la conciencia, se negará también á emplear una fórmula que repugna á sus sentimientos personales.

En el Senado sigue tratándose la cuestión de la enseñanza primaria secolar. La minoría católica y conservadora lucha con un talento y una tenacidad admirables; pero la mayoría radical rechaza en absoluto todas las enmiendas. Así es que la batalla toca á su término; se cree que esta noche quedará terminada, y podremos juzgar la práctica de esa ley de violencia y de opresión que no tardará en atraerse las iras de los padres de familia menos susceptibles.

Entretanto uno de los principales de Paris, M. Hovelacque, ha tenido la franqueza de confesar públicamente el verdadero intento de su partido. Tratábase de los colegios de niñas que han de establecerse en la capital. El orador ha proclamado que sus amigos y él quieren la escuela sin Dios y la enseñanza atea. Esto á lo menos es más claro y más franco que las hipocresías de nuestros gobernantes.—O.

## PARTES TELEGRAFICAS.

Madrid 22.—Al abrirse la sesión del Congreso el salón estaba concurridísimo. Se ha aprobado el dictamen negando la autorización para procesar á un diputado de la provincia de Lérida, y ha continuado la discusión de la interpelación del señor Romero Robledo sobre la cuestión del Sindicato. El señor Romero Robledo, ocupándose de la contribución de subsidio, ha calificado de arbitraria la prision de los sindicatos.

El Senado no ha celebrado sesión.

El señor Romero Robledo ha negado en el Congreso que la negativa de pagar la contribución constituya un delito, y ha declarado que él no la pagará y esperará á que el Estado le embargue y le venda sus bienes. (Grandes Rumores.)

Le ha contestado el señor Gonzalez (D. Venancio) acusando á los conservadores de que transigían con el juego y permitían que se abrieran casas donde se jugaba. (Grandes aplausos en los bancos ministeriales. Protestas en los de la izquierda). El ministro ha añadido que una comisión había propuesto al gobierno una cantidad respetable para beneficencia si permitía que se abriesen las casas de juego, y que el gobierno ha contestado con la negativa. (Aplausos en la derecha.)

El Consejo de ministros que presidirá mañana S. M. el Rey carecerá de importancia política.

Los representantes del comercio proyectan un obsequio al señor Romero Robledo.

Al final de la sesión del Congreso el señor Bosch y Labrús ocupándose del meeting celebrado el lunes en Barcelona, ha dicho que había sido suspendido por la autoridad á consecuencia de una carta del señor Maltrana, ha censurado la conducta del gobierno y ha enaltecido al Sindicato.

El señor Baró ha declarado que en el meeting de Barcelona únicamente tomaron parte los conservadores y los republicanos exaltados, insistiendo en que desistieron de asistir los comerciantes, los industriales y los fabricantes.

Se ha suspendido el debate que continuará mañana.

El convenio de vinos entre Inglaterra y Francia se negociará en Madrid.

En el incendio del teatro de Argel murió el canchiller del consulado español.

Paris 22.—Roma.—El Rey Humberto al recibir el lunes último en audiencia de despedida al marqués de Noailles, hizo á este una benévola y atenta acogida; le dió las gracias por la simpatía que ha demostrado á Italia, y se expresó en términos muy amistosos respecto de Francia, añadiendo que no veía puntos negros en el horizonte y declarando que Italia desea ardientemente la paz.

Túnez.—Los desórdenes del Sud se reducen á algunas razzias verificadas por las tribus Hammamas, limítrofes á Trípoli, contra las tribus sometidas, las cuales se han unido ahora para oponer una vigorosa resistencia.

Berlin.—El Emperador Guillermo ha dicho, contestando á una comisión que ha recordado los asesinatos del Emperador Alejandro II y del presidente Garfield, que ante semejantes hechos nadie tiene seguridad y que los tiempos son graves, y ha terminado afirmando que la fe religiosa es la cosa más importante.

San Petersburgo.—El *Novoievrenz*, órgano oficial del general Ignatieff, dice que los Emperadores Guillermo y Alejandro están unidos no tan solo por los lazos del parentesco sino también por consideraciones gubernamentales más fuertes que las simpatías personales, y que una irritación momentánea no debe hacer salir á los rusos y los alemanes del terreno de la prudencia.

Durban 22.—Continúan los combates entre los boers y los indígenas.

## GACETILLA LOCAL.

## DISCURSO

SOBRE LA

## HISTORIA UNIVERSAL

(continuación del de Bossuet)

DESDE CARLOMAGNO HASTA NUESTROS DÍAS.

No solamente como mero anuncio de un libro nuevo, y aun de un excelente libro, que es algo más raro, sino como fausta noticia que ha de causar grata impresión en el ánimo de nuestros lectores, ponemos hoy en su conocimiento que ha salido ya á luz y se halla de venta en la *Librería de Propaganda Católica* el segundo tomo de la obra que sirve de epigrafe á estas líneas. Para recomendarlo eficazmente parecemos que basta recordar el nombre de su autor D. José María Quadrado, que bien sabemos todos lo que vale en la república de las letras.

De su experimentada y severa pluma no cabe esperar fruto que no sea del todo sazonado al par que saludable, y singularmente en lo que toca á la integridad y pureza de la doctrina católica; y, por lo mismo, para los que profesamos la santa religión de Jesucristo y somos hijos sumisos de su Iglesia, motivo ha de ser de no vulgar complacencia el ver tratado magistralmente por tal autor un asunto de tan vital interés como es la Historia, ese vasto arsenal de donde han pretendido sacar tantas armas la incredulidad y el racionalismo. Bajo este punto de vista, que es sin duda alguna el más importante, pudiéramos aplicar al Sr. Quadrado el mote de Bayardo, escritor aquél, como éste caballero sin tacha. Otro motivo de viva satisfacción y de legítimo orgullo para los balears, será el ver de hoy en adelante ligado con indisoluble lazo el nombre de un compatriota nuestro al inmortal de Bossuet, talento de primer orden, reconocido como tal en todo el orbe, y calificado de *Aguila de Meaux*, por lo perspicaz de su mirada, y lo majestuoso y sublime de su vuelo. El que tuvo en su juventud la dicha de ver asociado su nombre al del insigne Bálmes, en su edad madura ha podido alcanzar todavía una gloria superior.

Y esos triunfos no son de aquellos efímeros que se obtienen por mera casualidad, sin merecimientos propios y adecuados: que sólo se deben á los ciegos caprichos de la suerte, al brillante oropel del estilo, ó lo que es peor, á la torpe adulación de las pasiones y errores populares. Son lauros inmarcesibles que sólo se ciñen después de haber derramado mucha sangre en los campos de batalla: es decir, después de haber negociado los talentos recibidos de la Divina Providencia, de haber cultivado con esmero las aptitudes naturales, y de haberlas robustecido y fecundizado con largos años de meditación y de estudio.

Más se nos dirá: «Esto no es un análisis de la obra de que se trata, ni una apreciación de sus principales dotes, ni una censura razonada, siquiera sea del todo favorable: hasta aquí no vemos más que un encomio de su autor.» Pues bien, este encomio, este recuerdo del puesto que ocupa en la literatura patria, es una sólida garantía de la bondad y excelencia de su última obra. Así como por los frutos se conoce el árbol, así por las buenas cualidades de éste se puede conjeturar el sabor y delicadeza de sus frutos. De las manos del Sr. Quadrado nunca han salido trabajos perniciosos ni siquiera insubstanciales; y, por lo mismo, no hay temor de que consintiera en renegar de su pasado, ni en dejar de ser uno de los más bravos campeones del catolicismo. Primero con sus propios dientes hubiera roto su pluma, que permitir ni sombra de mancha en su limpio escudo. Así, el que atenta y reposadamente lea sus páginas, seguro puede estar de que no hallará ni conatos de falseamiento en la relación de los sucesos históricos, ni asomos de sofística argucia en sus deducciones políticas ó religiosas. Tomando la verdad por norte, los hechos acontecidos por camino, y una lógica inflexible por guía, llega el autor á la demostración, más ó menos explícita, ó más ó menos velada, de que los sucesos humanos se desarrollan por una ley providencial, y de que las enseñanzas de la Historia, como maestra que es de la vida de las naciones, no están ni pueden estar en desacuerdo con las enseñanzas de la Iglesia, que es la maestra de la vida de las almas.

De las cualidades literarias que resplandecen en la continuación del famoso Discurso sobre la Historia Universal, poco necesitamos hablar, porque bien conocidas las tienen los compatriotas del señor Quadrado. Hábil artífice de la palabra, posee el singular talento de cincelar sus frases de tal suerte que en el menor espacio encierran el mayor sentido posible. Pródigo de ideas y avariento de vocablos, enemigo nato de circunloquios y de redundancias, de postizos adornos y de fórmulas convencionales,

si peca alguna vez, es de sobrado conciso: nunca ahorra el trabajo mental de una hora, si espera conseguir el ahorro de una línea, sin perjuicio de la claridad ó de un perfecto sentido. Pudiera decirse que es un opulento banquero que paga siempre en oro por no querer servirse de la plata y carecer de calderilla. Nos atreveríamos á decir que ningún otro escritor conocido, á menos de emitir gran suma de datos ó de circunstancias de filosóficos pensamientos, ó de críticas apreciaciones, hubiera salido airoso de su empeño sin doblar el número de los volúmenes que ha dado á luz el Sr. Quadrado.

Y, si además de su vehemente afición al estudio, de su constante ejercicio del pensamiento, y de la prodigiosa memoria de que desde su niñez estuvo dotado, las condiciones de su estilo han contribuido á labrarle una sólida reputación literaria; y, si á tal reputación debe el verse elevado á la categoría de arquitecto del monumental edificio cuyos robustos cimientos puso la mano del insigne Bossuet, claro es que en esta obra, que ha de poner el sello á su justa nombradía, no podían faltar sin mengua, ni siquiera escasear aquellas loables condiciones. Conciso por elección, y digámoslo así, por gusto, tenía que serlo aun más por necesidad tratándose de una obra que, revestida con el carácter de compendio, había de abarcar el infinito número de sucesos ocurridos en el largo espacio de once siglos, y presentarlos además bajo su doble aspecto político y religioso.

El célebre *Discurso* iniciado por el sabio obispo francés, y continuado por nuestro compatriota, forma ahora un todo homogéneo que contiene la síntesis conológica, religiosa y política de todos los sucesos realizados por la humanidad, desde su aparición sobre la tierra hasta nuestros últimos días. Y, como sería en nosotros temeridad que frisaría en desacato querer comparar entre sí la erudición, el talento y la profundidad de miras de ambos autores, aun concretándonos al desempeño de esta obra, tampoco queremos poner en parangón, ni rebuscar las diferencias, ni especificar las cualidades que dominan en sus partes respectivas. No hemos de levantar ni de rebajar al uno á expensas del otro.

Más no podemos pasar en silencio que la tarea reservada á nuestro amigo era de suyo más áspera y dificultosa, y se necesitaba un arrojo nada vulgar para emprenderla. Tenía que sentar sus plantas en la última huella de su predecesor, y esta figura eslojal no podía menos de hacerle sombra durante no largo y pedregoso camino. Era ésta una de aquellas peligrosas aventuras que bastan para descorazonar al más valiente: se necesitan grandes bríos para acometerlas, y se incurre en grave responsabilidad no dándoles dichoso fin y remate. El iniciador del pensamiento había trazado espontáneamente, su ideal, su método, sus límites; podía variarlos á su antojo, y disponía de inmensos materiales previamente acumulados, puesto que sobre la época antigua la Historia había dicho ya su última palabra. El continuador contraía la obligación de sujetarse á un plan preconcebido por mente ajena, podía, si se quiere, reformarlo algún tanto, mas no desatenderlo, y tenía que tratar de la Edad media, de esa época preñada de problemas cuyas soluciones penden en el aire todavía, y de cuestiones candentes que todavía suscitan tenaces y acaloradas controversias.

No menos erizado de dificultades estaba el hablar de la Era moderna, en que tanto menudearon los sucesos, y tan revuelta andaba la Europa por las ambiciones de los reyes, y tan agitadas las conciencias por las novedades de la Reforma. Y ¿qué diremos de la Edad contemporánea, llevada hasta la misma actualidad? Aquí no se trataba ya de juzgar á los muertos sino á los vivos, de abordar y resolver cuestiones palpitantes, de sondear llagas que arrojan sangre todavía. Para atravesar este brazo de mar, flanqueado de escollos que recíprocamente se tocan, y atravesarlo durante la borrasca, no hay sagacidad, ni tino ni sangre fría de experto piloto que valgan para no estrellarse en las rocas. Si el Sr. Quadrado ha logrado salir inmune de tanto peligro, prueba es de que su saber y su destreza igualan á su arrojo. De seguro que no ha hablado á gusto de todos sus lectores en medio del continuo hervidero de las pasiones, y de la sistemática oposición de los partidos. Estos se creen impecables, presumen de tener siempre la razón de su parte, admiten y aun se regocijan de los juicios desfavorables á sus adversarios, achacan á la ceguera ó á la calumnia todo lo que no tiende á canonizar sus propias opiniones, y acusan de reo de lesa imparcialidad al historiador que no los absuelve de sus flaquezas ó no se las transforma en virtudes. La imparcialidad del historiador es prenda que todos exigen, y en reconocerla nunca todos unánimes convienen. Teniendo que luchar con tales desventajas, el Sr. Quadrado se ha atrevido á decir la verdad á unos y á otros, y en estos casos: *El atreverse sólo, es ya heroísmo.*

A.

Con motivo de celebrarse la festividad del Misterio de la Anunciación, mañana no se publicará EL ANCORÁ.

El día de mañana es el tercer centenario de la instalación en esta ciudad de la Archicofradía de la Correa. Este notable acontecimiento, que en otro tiempo hubiera sido celebrado en Palma con gran solemnidad, pasará inadvertido para la generalidad de los palmesanos, que no hemos tenido el consuelo de ver á los religiosos de San Agustín, ceñidos con la milagrosa *correa* de la Santísima Virgen.

Queremos, sin embargo, recordar para conocimiento de los cofrades de la Consolación, que esta ilustre cofradía fué establecida en la iglesia de Nuestra Señora del Socorro día 25 de Marzo de 1582, siendo agregada más tarde á la de Bolonia, á fin de participar de los muchos privilegios y gracias con que había sido enriquecida por varios Romanos Pontífices.

Como, á pesar de la expulsión de los religiosos de San Agustín, subsiste aún la Archicofradía de la Correa en la iglesia del Socorro, esperamos que las personas que la componen, sabrán conmemorar, como les sugiera su piedad, este acontecimiento memorable.

Al terminar este escrito, hemos recibido la relación de los solemnes cultos que se verificarán mañana con tan fausto motivo, y que insertamos en la sección religiosa.

Mañana á las ocho y media nuestro Exmo. é Ilmo. Sr. Obispo conferirá órdenes sagradas en la iglesia de religiosas Capuchinas.

La *Academia de la Juventud Católica* celebrará reunión mañana á las siete y media de la noche, en la que el socio D. Nicolás Company disertará sobre el tema: *La mujer en la familia.*

Ayer el vapor-correo *Jaime I* suspendió la salida para Valencia á causa del temporal. Así estaba anunciado en el buzón de la Administración de Correos.

En la tarde de ayer se cometió un crimen en el pueblo de Santa María. Dos hombres, viudo el uno, casado el otro, y ambos empleados en la misma casa, se trabaron de palabras la noche del jueves, por cuestiones de poca monta. Ayer se encontraron accidentalmente en las inmediaciones de la villa, y el casado infringió al viudo cinco heridas con arma blanca una de las cuales fué calificada de grave, por los médicos que le reconocieron.

El agresor fué detenido por la guardia civil de aquel pueblo, y encerrado en la cárcel pública.

El vapor-correo *Puerto-Mahon* no había ayer llegado á Alcudia, procedente de Barcelona, al descender el tren de La Puebla.

El próximo lunes empezará el ingreso en caja de los mozos del actual reemplazo que han correspondido á la ciudad y pueblos de la isla de Menorca. El cupo de 108 soldados que debe, aprontar ha sido repartido en esta forma: Alayor 16, Ciudadela 23, Ferrerías 1, Mahon 50, Mercadal 13, Villa-Cárlos 5.

Desde ayer la temperatura ha refrescado en esta capital; pero esto no tiene nada de extraño, porque en algunos puntos de la isla ha nevado.

Hoy á las siete de la mañana ha fondeado en nuestro puerto el vapor *Palma*. Ha sido portador de la correspondencia, 26 pasajeros, carga y mercancías.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 23 á las 5:15 t.

(Recibido el 23 á las 7:52 n.)

En el Congreso se hacen rectificaciones sobre la cuestión de los gremios.

El Sr. Carvajal interpelará sobre la cuestión de Joló y de Marruecos.

Los Bancos de Inglaterra y de Francia han bajado el descuento.

El general Skobelev ha pronunciado un discurso abogando por la alianza con Inglaterra.

## ÚLTIMAS COTIZACIONES.

Madrid 3 por 100 interior contado . . .	29'475
Id. id. fin corriente . . .	29'425
Id. id. fin próximo . . .	29'625
Obligaciones ferro-cs. de 500 pts. al 6%	58'15
Banco de España . . . . .	425'00
Paris 3 p% interior contado . . . . .	26'81
Palma 3 p% interior contado . . . . .	29'20

# SECCION DE ANUNCIOS

## OFICIALES

### LA ISLEÑA

EMPRESA MARÍTIMA A VAPOR.

La Junta de Gobierno de esta sociedad, habiendo tenido noticia de que algun accionista habia vendido el viaje gratuito que concede el artículo 15, párrafo 2.º de los Estatutos, en sesion del 14 de este mes que á los que en lo sucesivo com tieren semejante abuso se les exija doble pasaje lo mismo que á los que lo compraren, y que unos y otros sean puestos á disposicion de los tribunales de Justicia.

Lo que se anuncia por acuerdo de la Junta de Gobierno para que llegue á noticia de quien pueda interesar.—Palma 22 marzo 1882.—El Presidente, Joaquin Quetglas. El vocal secretario, Alejandro Roselló.

Continúa abierta la suscripcion de quinientas acciones que está autorizada para emitir esta Junta de Gobierno, para la construccion de un nuevo buque de vapor.

Los accionistas tendrán derecho á hacer anualmente un viaje redondo gratis en viajes ordinarios á puertos del Mediterraneo. Palma 22 marzo 1882.—El Presidente, Joaquin Quetglas.—El Secretario, Alejandro Roselló.

### FOMENTO DE LA PINTURA Y ESCULTURA.

Verificado en la tarde de hoy el sorteo 26 de lotes han resultado agraciados por la suerte los números de las acciones que á continuacion se expresan:

Número 299	D. Juan Henales.. . . .	400	ptas.
» 289	D. Miguel Noguera y Morell . . .	100	»
» 43	D. Juan O'Neill . . . . .	100	»
» 117	D. Gabriel Maura. . . . .	150	»
» 991	D. José Antonio del Hoyo. . . . .	150	»
» 513	D.ª Esperanza Manuel y Villena	150	»
» 32	D. Antonio Ribas. . . . .	100	»

Lo que se anuncia para conocimiento de los interesados, para que se sirvan presentarse en el local de la Exposicion desde el día 25 del actual hasta el día 4 del próximo mes de Abril con el fin de escoger el cuadro importe de su lote. Palma 22 marzo 1882.—El Presidente, Juan O'Neill.—El secretario, Antonio Ribas.

### BANCO DE PRÉSTAMOS Y CAJA DE AHORROS.

La Junta de Gobierno en sesion del día de ayer, acordó abrir el pogo del primer dividendo pasivo de veinte pesetas por accion, que se verificarán hacer efectivo los señores accionistas en las oficinas de esta sociedad calle de S. Bernardo núm. 16, todos los días laborables de nueve de la mañana á una de la tarde desde el 15 al 31 del corriente mes.

Los suscritores á las mil acciones que se reservaron al público, satisfarán ademas del importe del primer dividendo la suma de diez pesetas por accion en beneficio de la sociedad, á tenor de las bases de suscripcioo que se publicaron en los periódicos de esta capital. Palma 11 marzo 1882.—El Administrador, Cándido Fernandez.

### BANCO DE LAS BALEARES.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno queda suspendido el pago del segundo dividendo pasivo que debia verificarse en los diez últimos días de este mes. Se anunciará con 15 días de anticipacion la época en que haya de hacerse efectivo. Palma 13 de marzo de 1882.—El secretario, Tomas Forteza.

## EL ESTABLECIMIENTO DE PAÑOS Y NOVEDADES SASTRERÍA Y CAMISERÍA

DE

JUAN MONTANER—*Sindicato*, 2 á 8

Ha recibido todos los surtidos de géneros para las estaciones de primavera y verano.

ABUNDANCIA Y BARATURA.

## SOLARES DEL PONT D'INCA.

Queda abierta de nuevo todos los domingos por la tarde, la venta de los solares del predio *Cas Enejistas* junto á la estacion del ferro-carril, siendo su precio el de una peseta por metro cuadrado, libre de censo.

NOTA.—Se avisa á todos los que hayan comprado solares para que hagan efectivo el primer plazo y se presenten en casa del notario Socías para otorgar la escritura de venta.

## UN ESTUDIANT DEL DIA.

Comedia de costums mallorquins en tres actes y en vers, original d' en B. Ferrá.

Se ven á sa tenda de D. J. Umbert.—Sta. Eulalia 13.

## DISCURSO SOBRE LA HISTORIA UNIVERSAL.

Esta célebre produccion del insigne Bousset, nuevamente traducida á castellano por D. F. Miquel y Badia, con su *Continuacion desde Carlomagno hasta nuestros dias* por D. J. M. Quadrado, forma una obra de tres tomos que, por junto ó por separado, se hallan de venta al precio de tres pesetas cada uno en la adjunta librería de Propaganda Católica—Fortuñy 6.

## EL ABANICO MODERNO

10 BROSSA 10

FRANCISCO CANALS.

**¡ABANICOS!!**

*¡Novedad! ¡Baratura! y ¡Buen gusto!*

Estas son las circunstancias que el comprador encontrará en el establecimiento de *Canals*, quien tiene el gusto de ofrecer al público, un gran surtido de abanicos de todas clases, contando desde MEDIO real uno hasta 200 rs.

Gran surtido de borlas y cadenas para los mismos.

La casa siendo nueva en dicho artículo ha hecho todo cuanto estaba á su alcance para poder ofrecer al público precios que no tienen competencia.

Composicion de los mismos á precios reducidos.

*Brossa 10, Palma.*

## CAFETERAS RUSAS

En la tienda de José Vivé, plaza de Cort, se ha recibido nuevo surtido de las tan recomendables cafeteras. La hay en metal niquelado, bronce y laton, de varias dimensiones y cabida de una á doce tazas.

En vista del éxito que obtuvieron dichas cafeteras y para complacer á sus numerosos parroquianos, que en demanda acudian por ellas, hizo un grande pedido, las cuales ha recibido y ofrece al público con alguna baja en los precios, á fin de que puedan obtenerlas todas las familias, por la economía y comodidad que ofrecen.

Ademas se encontrarán en su establecimiento, cafeteras de todos los sistemas conocidos.

## AVISO AL CLERO.

En la Calle del Santo Espíritu, núm. 44-1er piso-vive el representante de varias casas del Reino y Extranjeras con un completo muestrario de tapicerías, damascos, rasos y galones finos y entrefios de todas clases; lama de plata y en especial unas muestras floreadas toda seda para casullas. Merinos de ocho palmos de ancho terciopelo utrech, puntillas y flecos; tambien se hacen casullas á 11, 12, 13, 14 y 15 duros una, echuras mallorquinas. Ademas hay tambien damascos de algodón de todos colores, hilos, canutillo, camaraña y lentejuelas.

Los Sres. Sacerdotes que tengan el gusto de visitar este muestrario se convencerán del buen gusto y de los géneros y baratura de sus precios.

## FOTOGRAFÍAS.

Las cuatro láminas del precioso claustro de S. Francisco, sacadas por disposicion de la *Arqueológica Lulliana*, se hallan de venta por precio de dos pesetas una y de seis pesetas la coleccion en la *Librería de Propaganda Católica*, en la tienda de Rotger, cadena de Cort; y en la de Montaner, frente de S. Nicolas.

En la librería de *Propaganda Católica*, Fortuñy 6, se hallan de venta las obras y opúsculos de D. Manuel Polo y Peyrolon, que á continuacion se expresan:

*Elementos de Psicología*, (256 páginas en 8.º frances, 2.ª edicion), 12 reales.

*Elementos de Lógica*, (270 páginas en 8.º menor), 12 reales.

*Elementos de Ética*, (270 páginas en 8.º menor), 10 rs. *Programa de Psicología, Lógica y Ética*, (40 páginas en 8.º menor), 2 rs.

*Supuesto parentesco entre el hombre y el mono*, (308 páginas en 8.º frances, 2.ª edicion), 14 rs.

*Costumbres populares de la Sierra de Albarracin*, cuatro novelitas originales (426 páginas en 8.º menor, 3.ª edicion) 8 rs.

*Los Mayos*, novela original de costumbres aragonesas con un prólogo de D. Marcelino Menendez Pelayo. (202 páginas en 8.º frances, 2.ª edicion), 10 rs.

*Elogio de Santo Tomás de Aquino*, (22 páginas en 4.º), 2 rs.

*Discurso sobre el Cristianismo y la Civilizacion*, (27 páginas en 4.º), 2 rs.

*Las malas lecturas*, folleto de propaganda (32 páginas en 16.), 0'40.

LIBRERÍA DE PROPAGANDA CATÓLICA.  
FORTUÑY 6.

## DEVOCIONARIOS.

Se ha recibido en esta Librería un completo surtido de los Devocionarios más notables encuadernados con riqueza y gusto.

*A precios acomodados.*

## BUENA OCASION

PARA ADORNAR HABITACIONES

*calle de S. Nicolas 29 y 30.*

Lassalle hermanos, ponen en conocimiento del público que se continúa la liquidacion: de toda clase de estampas, santos, historias, vistas, paisajes y figuras con marcos y sin ellos, y otros varios artículos que seria prolijo enumerar.

Para mas comodidad de las personas que se dignen honrarlos con su confianza, sigue abierto el nuevo establecimiento situado al lado de la iglesia parroquial de San Nicolas núm. 30 en donde se encontrará grande exposicion de los dichos artículos: Mapas geográficos de España á las cinco partes del mundo á 4 rs. uno. Cuadros para adornar salas y comedores de 8 rs. en adelante; cuadros para retratos de 1, 2, 3, 4, 5, 6, 7, y 8 reales uno; croseros de varias maderas con cromos y sin ellos, listones dorados y negros 10 por 100 de rebaja; candeleros de 10, 16 y 64 rs. par.

Se participa á las personas de buen gusto que se ha recibido un gran surtido de cromos de última novedad, á precios sumamente módicos, solo por sus buenos efectos de pintura imitacion al óleo.

Variado surtido de flores artificiales, hojas, pétalos, claveles, lirios, musgo, yerba seca, papel, alambre y de mas para la confeccion.

Aprovechar la ocasion San Nicolas 30.

## CERERÍA.

En la del SOCORRO, situada en la plaza y frente de la iglesia del mismo nombre, se hallarán toda clase de cirios elaborados con la mayor perfeccion, á gusto y uso del país, y con la rebaja de precio anunciada.

Marca de fábrica A. S. M.

Precio 10'20 reales la libra.

## HISTORIA DE SÓLLER

EN SUS

RELACIONES CON LA GENERAL DE MALLORCA

POR D. JOSÉ RULLAN PBRE.

Dos tomos en 4.º mayor de unas mil páginas de texto cada uno. Se halla de venta en la librería de Propaganda Católica—Fortuñy 6, entresuelo—y en las de Guasp, Gelabert y Puigredon. Su precio: 15 pesetas.

En el establecimiento editorial de D. Ramon Molinas en Barcelona acaba de darse á luz una obra titulada *El Mundo de la Gloria*, ó sea Historia del Progreso humano, comprendiendo lo mas notable que se ha escrito en artes, ciencias y letras, traducido y ordenado por don Rafael del Castillo.

Verdaderamente esta obra es un monumento artístico-literario segun personas peritas en la materia, por cuya razon es digna de figurar en toda biblioteca de personas ilustradas y de buen gusto.

Tanto á esta obra como á las mas modernas se admiten suscripciones en el establecimiento de D. José Sanjens, calle del Peregil, esquina á la de Odon-Colon, número 2 piso 3.º, único corresponsal de dicha obra en Palma.

ALQUILER.—En la calle de San Felio, número 22 casa zaguan, hay un segundo piso para alquilar; tiene cuatro dormitorios, agua ha grifo y demas comodidades En el principal de la misma darán razon.

Se alquilan juntos ó separadamente un principal, unos entresuelos y un jardin de la casa número 89 de la calle de San Miguel. En la misma casa darán razon.